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ATA DA 630ª SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO 2 

CONSELHO FEDERAL DE ECONOMIA, REALIZADA 3 

NO DIA 10 DE DEZEMBRO DE 2010, EM BRASÍLIA. 4 

 5 

 6 

PARTICIPANTES: Economistas Waldir Pereira Gomes e Mário Sérgio Fernandez Sallorenzo, 7 

Presidente e Vice-Presidente, respectivamente, além dos Conselheiros José Luiz Amaral 8 

Machado, Wilson Roberto Villas Boas Antunes, João Manoel Gonçalves Barbosa, Wilson Benício 9 

Siqueira, Jin Whan Oh, Marcos Antonio Moreira Calheiros, Ricardo José Senna, Cesar Homero 10 

Fernandes Lopes, Fabíola Andréa Leite de Paula, Ermes Tadeu Zapelini, Antonio Melki Junior, 11 

Dilma Ribeiro de Souza Pinheiro, Newton Ferreira da Silva Marques, Nei Jorge Correia Cardim, 12 

Wellington Leonardo da Silva, Marcelo Pereira de Mendonça, Paulo Roberto Lucho, Carlos Alberto 13 

Gandolfo, José Roberto de Lacerda Santos, Kanitar Aymoré Saboia Cordeiro, Pedro Calmon 14 

Pepeu Garcia Vieira Santana, Maximo Porto Seleme, João Batista Soligo Soares, Paulo Brasil 15 

Corrêa de Mello, Virgílio Pacheco de Araújo Neto, e Paulo Dantas da Costa. Participaram ainda o 16 

Assessor Especial Econ. Carlos Roberto de Castro, a Coordenadora de Apoio ao Sistema Aline 17 

Tales Ferreira Sette, o Coordenador de Gestão Evilázio Alves Júnior, a Secretária da Sessão 18 

Celia Regina da Silva, os assistentes administrativos Felipe Santos Burmann e Clarissa de Brito 19 

Ataide, o Procurador Chefe Marcus Vilmon Teixeira dos Santos, o Assessor Fernando Athaide 20 

Nóbrega Filho, os Advogados Flávio Aurélio Nogueira Junior e Lucas Moreno Bertani, o Contador 21 

Antonio Tolentino e a Auxiliar Administrativa Jane Lopes da Silva. 22 

 23 

Abertura - Às dez horas e cinco minutos do dia dez de dezembro de dois mil e dez, o Presidente 24 

do COFECON, Econ. Waldir Pereira Gomes iniciou os trabalhos da Seiscentésima Trigésima 25 

Sessão Plenária Ordinária do Conselho Federal de Economia agradecendo a presença de todos. 26 

Passou, a seguir, às justificativas de ausências, quais sejam: Cons. Antônio Alberto Machado 27 

Pires Valença, por compromissos profissionais, substituído pelo Cons. Nei Jorge Correia Cardim; 28 

Cons. Júlio Flávio Gameiro Miragaya, por motivo de viagem, substituído pelo Cons. Newton 29 

Ferreira da Silva Marques; Cons. Osmar Gonçalves Sepúlveda, por viagem ao exterior, 30 

substituído pelo Cons. Virgílio Pacheco de Araújo Neto; Cons. Raimundo Rocha Junior, por 31 

compromissos familiares, substituído pela Cons. Dilma Ribeiro de Souza Pinheiro; Cons. Ario 32 

Zimmermann, por compromissos particulares, substituído pelo Cons. João Batista Soligo Soares; 33 

Cons. Eduardo Lima Bentes, por motivo de viagem, substituído pelo Cons. Marcos Antonio 34 

Moreira Calheiros; Cons. José Eustáquio Ribeiro Vieira Filho, por viagem ao exterior, substituído 35 

pelo Cons. José Roberto Lacerda dos Santos; Cons. Sebastião José Balarini, por viagem ao 36 

exterior, sem substituição. Em votação as justificativas de ausência, que foram aprovadas por 37 

unanimidade. Expediente: Ata da Sessão Plenária anterior: Leitura, eventuais emendas e 38 

aprovação da Ata da 629ª Sessão Plenária Ordinária, realizada no dia 26 de novembro de 2010, 39 

em Brasília/DF. Após sugestões de alterações, a ata foi aprovada por unanimidade. Informes da 40 

Presidência: Participação da Presidência em Eventos: O Presidente da Sessão informou sobre 41 

a realização da Assembleia de Delegados Eleitores, no dia 01 de dezembro de 2010, em 42 

Brasília/DF, a qual foram preenchidas 6 vagas  de Conselheiros Efetivos, referentes ao 2º Terço 43 

do Triênio (2011-2013), pelos Economistas: Odisnei Antonio Bega, Ermes Tadeu Zapelini, Luiz 44 

Alberto de Souza Aranha Machado, Celina Martins Ramalho, Roberto Bocaccio Piscitelli e Antonio 45 

Melki Júnior; e 6 vagas de Conselheiros Suplentes  pelos Economistas: Paulo Salvatore Ponzini, 46 

Edson Peterli Guimarães, Carlos Alberto Safatle, Marcelo Martinovich dos Santos, Denivaldo 47 

Targino da Rocha e Charles Schneider. Apresentou também o selo aprovado pela Comissão 48 

Organizadora dos Eventos em Comemoração aos 60 Anos da Profissão o qual foi projetado para 49 

conhecimento dos Conselheiros. Informou ainda sobre a reunião realizada com o Ministro de 50 

Minas e Energia, Márcio Pereira Zimmermann, para tratar de solicitação de auxílio financeiro para 51 

o XIX Congresso Brasileiro de Economistas e a comemoração dos 60 anos da Profissão. 52 

Comunicou também sobre o ofício assinado, juntamente com a Presidente do CORECON-MS, 53 
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Econ. Lidia Maria Ribas, o qual será encaminhado à Presidenta Eleita, Econ. Dilma Roussef, e ao 54 

Senador Aloízio Mercadante para participação da abertura ou encerramento do Congresso, 55 

previsto para o período de 07 a 09 de setembro de 2011, em Bonito-MS. Informes dos 56 

Conselheiros Federais: O Cons. Paulo Dantas da Costa pediu a palavra para informar que foi 57 

indicado pelo COFECON para representar o Conselho Federal no evento intitulado XXXVIII 58 

Encontro Nacional de Economia, realizado pela ANPEC, mas que houve um equívoco quando do 59 

envio do horário o qual estava divergente do que realmente seria, o que o impossibilitou de 60 

participar por compromissos particulares. Comunicou ainda que compareceu ao local e registrou, 61 

junto à diretoria do evento, que estava representando o COFECON, mas que já havia marcado 62 

outro compromisso o que inviabilizaria a sua participação. O Cons. José Luiz Amaral Machado 63 

informou que representou o COFECON no evento de entrega do Prêmio de Monografias realizado 64 

pelo CORECON-RS, informou ainda que teve a oportunidade de entregar a comenda a 65 

Governadora do Estado do RS, Yeda Rorato Crusius, pelo Prêmio Gestor Público Estadual – 66 

2009. O Cons. Paulo Roberto Lucho informou que havia se reunido com a empresa G4 F 67 

Soluções Coorporativas a qual fez a apresentação de como seria conduzida a elaboração do 68 

Planejamento Estratégico. O Vice-Presidente Mário Sérgio Fernandez Sallorenzo informou que no 69 

dia 08 de dezembro esteve no Tribunal de Contas da União ocasião em que aconteceu a posse 70 

dos Ministros Benjamin Zymler e Augusto Nardes, para os cargos de Presidente e Vice-Presidente 71 

daquela Casa, respectivamente. Ordem do Dia: O Presidente da Sessão submeteu ao Plenário a 72 

inclusão como item de pauta a prorrogação do Programa de Recuperação de Créditos. Informou 73 

que foi feita uma consulta aos CORECONs sobre a necessidade de dilatação do prazo. Em 74 

votação a inclusão do item foi aprovada por unanimidade. Dossiês Eleitorais dos Conselhos 75 

Regionais de Economia: O Conselheiro Paulo Roberto Lucho relatou o Processo nº 14.747/10 76 

(CORECON-PE). Informou que na Plenária anterior o processo não havia sido encaminhado ao 77 

COFECON motivo pelo qual não foi analisado durante aquela reunião. Comunicou ainda que o 78 

processo possui vícios, como ausência de divulgação das eleições aos economistas daquele 79 

regional por meio do jornal de grande circulação na jurisdição do Conselho Regional. O 80 

Conselheiro fez a leitura do parecer da Assessoria Jurídica do Federal, bem como do Parecer do 81 

Relator, que conclui pela não homologação das eleições. O Cons. Paulo Brasil Correa de Mello 82 

pediu a palavra para sugerir que houvesse uma intervenção no CORECON-PE, em vista da 83 

situação a qual se encontra aquele Regional. O Cons. Kanitar Aymoré Saboia Cordeiro pediu a 84 

palavra para informar que participou de duas reuniões plenárias do Federal, as quais tiveram a 85 

participação do Presidente daquele Regional, que se mostrava interessado em colocar o 86 

CORECON em ordem, mas que infelizmente não aconteceu. Finalizando o Conselheiro sugeriu 87 

que se proceda uma intervenção naquela Autarquia e simultaneamente a recomposição daquele 88 

Regional, com a nomeação de uma diretoria provisória até que a situação fosse regularizada. Os 89 

Conselheiros Ricardo José Senna e Antonio Melki Junior pediram a palavra para alertar que a 90 

discussão é sobre a análise do dossiê eleitoral daquele Regional e que outros assuntos deveriam 91 

ser analisados em um segundo momento pelo Plenário. O Cons. Pedro Calmon Pepeu Garcia 92 

Vieira Santana afirmou que respeitaria o voto do relator, mas que em outros processos eleitorais 93 

também existiam vícios. O Cons. Marcos Antonio Moreira Calheiros pediu a palavra e informou 94 

que estaria de acordo com os termos do parecer jurídico e voto do conselheiro relator, sugerindo 95 

ainda que o COFECON deveria nomear uma comissão com a finalidade de acompanhar o novo 96 

procedimento eleitoral daquele Regional. O Cons. Jin Whan Oh afirmou também que a análise 97 

deveria ser voltada para o Dossiê Eleitoral e que as outras questões deveriam ser analisadas 98 

separadamente. O Cons. Paulo Brasil Corrêa de Mello pediu novamente a palavra para afirmar 99 

que o plenário deveria analisar o processo eleitoral, mas que deveria tomar alguma atitude em 100 

relação à situação do CORECON-PE. O Cons. Jin Whan Oh sugeriu que todas as vezes que 101 

alguma eleição de CORECON não fosse homologada pelo COFECON o novo procedimento fosse 102 

realizado com a supervisão do Federal. Colocada em votação a proposta do relator de não 103 

homologação do processo eleitoral, esta foi aprovada por 21 votos favoráveis, 3 abstenções e 1 104 

voto contrário. Dando continuidade a reunião, o Presidente da Sessão passou a palavra para o 105 

Cons. Wellington Leonardo da Silva que relatou os Processos nº: 14.769/10 (CORECON-TO); 106 



CONSELHO FEDERAL DE ECONOMIA 

3 
 

14.770/10 (CORECON-AP); 14.771/10 (CORECON-RR). O Conselheiro Relator informou que os 107 

dossiês eleitorais dos CORECONs TO e AP chegaram ao COFECON durante a realização da 108 

629ª Sessão Plenária, não havendo possibilidade de apreciação, pelo Plenário, naquela ocasião. 109 

Comunicou ainda que  não houve a publicação dos editais em jornal de grande circulação, 110 

convocando as eleições,  mas que problema fora compensado com a comprovação do envio de 111 

mensagens aos economistas por e-mail e outras formas de divulgação. Dando prosseguimento, o 112 

Relator informou ao Plenário que o seu voto seria pela homologação dos dossiês. Salientou que o 113 

Processo 14.771/10 (CORECON-RR) há uma contradição entre o edital de convocação das 114 

eleições, onde os mandatos em disputa seriam de três anos, e as atas de apuração da eleição e 115 

de homologação do dossiê eleitoral pelo Plenário do Regional, nas quais constam como sendo de 116 

apenas um ano. Além disto, pairam dúvidas sobre o número de vagas em disputa, em função de 117 

tratar-se da primeira eleição naquele regional criado ao final de 2009 e administrado em 2010 por 118 

uma Comissão Provisória. Dando continuidade, o Relator sugeriu que o Processo não fosse 119 

homologado e que fosse encaminhada uma diligência a fim de sanar as questões. Em votação as 120 

propostas foram aprovadas por unanimidade. Procedimentos administrativos internos das 121 

autarquias de regulamentação e controle profissional - Atualização do Capítulo 5.2 da 122 

Consolidação da Legislação da Profissão do Economista – Processo nº 14.848/10 – Encontro de 123 

Gerentes, Superintendentes, Secretários Executivos, Assessores Jurídicos e Fiscais do Sistema 124 

COFECON/CORECONs; Despachos Executivos. O Presidente da Sessão informou ao Plenário 125 

que o relator do Processo seria o Cons. Paulo Dantas da Costa ao qual foi dada a palavra. O 126 

Relator informou sobre a importância de criar uma norma que trate do assunto supramencionado. 127 

Dando prosseguimento, foi apresentada uma minuta de Resolução a qual continha a ementa: cria 128 

e regula o Encontro dos Gerentes, Superintendentes, Secretários Executivos, Assessores 129 

Jurídicos e Fiscais do Sistema COFECON/CORECONs, bem como os Despachos Executivos e 130 

derroga o item 16 da Seção 5.2 do Capítulo V Consolidação de Regulamentação Profissional de 131 

Economista, que dispõe sobre os procedimentos administrativos internos das autarquias de 132 

regulamentação e controle profissional. Salientou ainda que devido a ausência de tempo hábil 133 

para que houvesse uma análise de todo o capítulo seria apreciado os itens que tratam das 134 

questões em apreço, ficando os demais conteúdos do Capítulo 5.2 para posterior análise e 135 

encaminhamento à plenária desta Autarquia, para homologação. Após discussão foi acrescentada 136 

a seguinte redação na minuta da Resolução no artigo 12. “Observado o princípio da 137 

economicidade, os eventos previstos nesta Resolução poderão, também, ser realizados por meio 138 

de vídeo-conferência ou outros meios de comunicação disponíveis”. Colocada em votação a 139 

proposta do Relator foi aprovada com uma abstenção do Cons. Pedro Calmon Pepeu Garcia 140 

Vieira Santana. Programa de Recuperação de Créditos – Processo nº 14.682/2010 – O Presidente 141 

informou que em vista da consulta realizada junto aos CORECONs que aderiram ao programa, os 142 

quais se manifestaram positivamente acerca da implantação da Resolução nº 1.834/2010, julga-se 143 

importante que haja uma prorrogação da norma. Em seguida foi apresentada ao Plenário e 144 

colocada em votação uma minuta contendo proposta de prorrogação dos efeitos do Programa de 145 

Recuperação de Créditos até o dia 31 de março de 2011. Em votação a proposta foi aprovada por 146 

unanimidade. Dando prosseguimento a reunião, o Presidente da Sessão sugeriu uma inversão da 147 

pauta a fim de finalizar os demais itens, deixando para o final da reunião o item referente à eleição 148 

de Presidente e Vice-Presidente do Conselho Federal de Economia. Colocada em votação a 149 

proposta foi aprovada por unanimidade. Pauta Complementar: Correspondências: 150 

Correspondências Recebidas e Expedidas - encaminhadas com antecedência para quaisquer 151 

informações adicionais. Não houve destaques. Apreciação de Processos Administrativos - 152 

Comissão de Tomada de Contas: O Cons. Marcelo Pereira de Mendonça apresentou ao 153 

Plenário um relatório dos trabalhos realizados pela Comissão de Tomada de Contas durante o 154 

exercício de 2010. Informou que a comissão foi constituída em fevereiro de 2010 e que no mês de 155 

março os membros se reuniram para estabelecer um plano de trabalho. Informou ainda a 156 

ocorrência de muitos processos não analisados no ano de 2009, os quais foram listados em 157 

relatório da Comissão. Informou que foram realizadas 15 auditorias de gestão durante o exercício 158 

de 2010 e sugeriu que fosse dada prioridade a realização de auditorias nos demais Conselhos no 159 
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próximo exercício. Foi passada a palavra para o Cons. Carlos Alberto Gandolfo o qual iniciou o 160 

relato dos processos. Iniciou o relato apresentando o manual de normas e procedimentos 161 

Contábeis e Financeiros do Sistema COFECON/CORECONs elaborado pela CTC a fim de 162 

otimizar os trabalhos dos CORECONs (Processo nº 14.859/2010). Homologar em diligência a 163 

Prestação de Contas 2006: CORECON–PA (Processo nº 13.099/07); Reformulação 164 

Orçamentária 2010: CORECON–ES (Processo nº 14.803/10), CORECON–PA (Processo nº 165 

14.822/10), CORECON–MG (Processo nº 14.823/10), CORECON–DF (Processo nº 14.824/10), 166 

CORECON–SE (Processo nº 14.865/10); Balancete do 3º Trimestre 2010: CORECON–PA 167 

(Processo nº 14.821/10), CORECON–DF (Processo nº 14.826/10), CORECON–AM (Processo nº 168 

14.831/10), CORECON–MS (Processo nº 14.845/10), CORECON–SC (Processo nº 14.860/10), 169 

CORECON–SE (Processo nº 14.863/10), CORECON–GO (Processo nº 14.874/10); Proposta 170 

Orçamentária 2011: COFECON (Processo nº 14.784/10), CORECON–RO (Processo nº 171 

14.797/10), CORECON–DF (Processo nº 14.825/10), CORECON–RS (Processo nº 14.841/10), 172 

CORECON–MS (Processo nº 14.844/10), CORECON–PA, (Processo nº 14.861/10), CORECON–173 

SE (Processo nº 14.864/10), CORECON–TO (Processo nº 14.872/10), CORECON–SC (Processo 174 

nº 14.873/10), CORECON–BA (Processo nº 14.879/10); Não Homologar Prestação de Contas 175 

de Auxílios Financeiros - PAI: CORECON–PB (Processo nº 13.962/09), CORECON–AC 176 

(Processo nº 14.143/09), CORECON–MT (Processo nº 14.145/09), CORECON–RO (Processo nº 177 

14.154/09), CORECON–PA (Processo nº 14.197/09), CORECON–MS (Processo nº 14.147/09), 178 

CORECON–AL (Processo nº 14.278/09); Prestação de Contas dos Auxílios Financeiros 2010: 179 

CORECON–SC (Processo nº 14.283/09), CORECON–PB (Processo nº 14.515/10 (CORECON–180 

SP (Processo nº 14.524/10), CORECON–SE (Processo nº 14.550/10), CORECON–MG (Processo 181 

nº 14.566/10), CORECON–RN (Processo nº 14.568/10), CORECON–PR (Processo nº 14.584/10), 182 

CORECON–PA (Processo nº 14.620/10), CORECON–ES (Processo nº 14.626/10), CORECON–183 

SC (Processo nº 14.637/10), CORECON–AM (Processo nº 14.646/10), CORECON–GO (Processo 184 

nº 14.652/10), CORECON–DF (Processo nº 14.681/10), CORECON–SC (Processo nº 14.726/10); 185 

Homologar os Desfazimentos de Bens: COFECON (Processo nº 14.327/09), COFECON 186 

(Processo nº 14.828/10). Proposta pela aprovação dos votos do Conselheiro Relator a qual foi 187 

homologada por unanimidade. Eleição de Presidente e Vice-Presidente do COFECON para o 188 

exercício de 2011 – Processo nº 14.882/10 - O Presidente do COFECON, Economista Waldir 189 

Pereira Gomes, abriu o item de pauta prestando esclarecimentos acerca da eleição para 190 

Presidência e Vice-Presidência do COFECON. Em seguida foi aberta a inscrição para composição 191 

da Comissão Eleitoral a qual restou composta pelos Economistas Paulo Dantas da Costa, Marcelo 192 

Pereira de Mendonça e Ermes Tadeu Zapelini, sendo o primeiro na qualidade de Presidente da 193 

Comissão o qual passou a conduzir os trabalhos. Após composição da Comissão foi aberto o 194 

prazo para registro de chapas para o sufrágio. O Cons. José Luiz Amaral Machado sugeriu o 195 

lançamento da chapa composta pelos Econ. Waldir Pereira Gomes e Mário Sergio Fernandez 196 

Sallorenzo para Presidente e Vice-Presidente, respectivamente. O Cons. Waldir Pereira Gomes 197 

externou a concordância com o lançamento da chapa sugerida pelo Conselheiro José Luiz Amaral 198 

Machado. O Cons. Mário Sérgio Fernandez Sallorenzo pediu a palavra e concordou com os 199 

termos expostos pelo Econ. Waldir Pereira Gomes oportunidade em que se colocou a disposição 200 

para contribuir pelo crescimento da profissão do Economista. Encerrado o prazo para inscrição, 201 

houve apenas uma chapa inscrita. Em seguida houve a conferência e assinatura das cédulas, em 202 

um total de vinte e oito, pela Comissão Eleitoral. Dando continuidade à sessão o Presidente da 203 

Comissão Eleitoral procedeu ao chamado nominal de cada um dos Conselheiros Federais para 204 

que assinassem a lista de entrega de cédula de voto, seguindo para a cabine de votação e 205 

posterior depósito do voto na urna instalada na sala da Sessão. Encerrada a votação, a comissão 206 

procedeu com a apuração dos votos depositados na urna, verificando a quantidade de votantes 207 

com o total de votos depositados, totalizando em vinte e sete cédulas, em razão da ausência do 208 

Conselheiro Pedro Calmon Pepeu Garcia Vieira Santana. Após a apuração foi constatado o 209 

seguinte resultado: 27 (vinte e sete) votos para a única chapa inscrita, representada pelos 210 

Economistas Waldir Pereira Gomes e Mário Sérgio Fernandez Sallorenzo. Em seguida o 211 

Presidente da Sessão proclamou eleitos os Conselheiros Waldir Pereira Gomes e Mário Sérgio 212 
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Fernandez Sallorenzo, Presidente e Vice-Presidente respectivamente do Conselho Federal de 213 

Economia para o exercício de 2011. Outros Assuntos: O Presidente da Sessão agradeceu a 214 

participação dos Conselheiros que estão encerrando o mandato: Conselheiros Efetivos Antonio 215 

Melki Júnior, Eduardo Lima Bentes, Ermes Tadeu Zapelini, Pedro Calmon Pepeu Garcia Vieira 216 

Santana, Raimundo Rocha Júnior, Ricardo José Senna, Sebastião José Balarini, Wilson Roberto 217 

Villas Boas Antunes; Conselheiros Suplentes Antonio Luiz de Queiroz Silva, Carlos Henrique 218 

Tibiriçá de Miranda, Dilma Ribeiro de Sousa Pinheiro, João Eduardo Resende, Marcos Antonio 219 

Moreira Calheiros, Paulo Salvatore Ponzini, Pedro Afonso Gomes e Pedro Moreira Filho. Em 220 

seguida passou a palavra aos Conselheiros para manifestação. Os Conselheiros Paulo Roberto 221 

Lucho, Marco Antonio Moreira Calheiros e Ricardo José Senna e a Conselheira Dilma Ribeiro de 222 

Souza Pinheiro pediram a palavra e  agradeceram a todos, desejaram também um Feliz Natal e 223 

Feliz Ano Novo a todos o presentes, bem  como ainda uma profícua gestão ao Presidente e Vice-224 

Presidente reeleitos para o exercício 2011. O Presidente da Sessão agradeceu a colaboração de 225 

todos os Conselheiros e funcionários do COFECON e desejou um Feliz Natal e Ano Novo cheio 226 

de realizações. E nada mais havendo a tratar, o Presidente do COFECON, Econ. Waldir Pereira 227 

Gomes encerrou os trabalhos às quatorze horas e dez minutos dos quais eu, Celia Regina da 228 

Silva, lavrei a presente Ata que, lida e achada conforme, vai assinada por mim e pelo Presidente 229 

da Sessão. Brasília, dez de dezembro de dois mil e dez.  230 

 231 

 232 

 233 

 234 
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